

# EL CLARIN.

Semanario literario, noticiero y defensor de los intereses morales y materiales de esta Ciudad y su partido.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.**

Trimestre: En Ciudad-Rodrigo, 75 céntimos de peseta.—Fuera de la población, 1 peseta.—Todos los pagos son adelantados.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
30—SAN JUAN—30  
CIUDAD-RODRIGO.  
SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Anuncios y comunicados a precios convencionales.—No se devuelven los originales.

## Armonía social.

Según Fourier, es el periodo en que todas las necesidades han de satisfacerse por medio del concierto de todos los intereses.

¿Existe la armonía social en España? Esta es la pregunta que nos hacemos, y una rotunda negación es la natural respuesta, que como consecuencia inmediata del desconcierto en que sus intereses políticos y sociales se encuentra, brota de los labios de todos los españoles.

Si la índole de nuestra publicación nos prohíbe penetrar en el árido campo de la política, intrincado laberinto donde se pierden muchos, que vendrían a ser en el campo social, acérrimos defensores y baluartes inexpugnables de la social armonía, no nos prohibe hollar con nuestra torpe planta ese vastísimo campo en donde millares de paladines esforzados, queriendo entrar en aquel, por temor a perderse infructuosamente, luchan con heroísmo, por el bien de sus semejantes hasta el último instante de su vida.

Como soldados voluntarios, y de última fila sentamos plaza en esos ejércitos numerosos que ha formado el desconcierto social, y bajo la bienhechora sombra de su bandera lucharemos con ardimiento por la causa santa de la verdad y de la justicia, y el triunfo, no lo dudeis, coronará nuestros esfuerzos.

¡España! Esta noble nación, esta patria mía, en territorio más pequeña que ninguna otra, y en corazón más grande que todas las naciones del mundo juntas, reconoce como una de las causas principales de su desconcierto las guerras de Cuba y Filipinas y no escasea ni hombres ni dinero para la consecución de la paz por todos sus hijos tan deseada. Y camina al sacrificio con planta firme y segura sin proferir una queja, sin exhalar un gemido, dando un ejemplo al mundo, como siempre, de cívicas virtudes, imitando al tardo y esforzado buey que desgarras las entrañas de la tierra, para que la semilla que a ella después se arroja fructifique con abundancia.

Y fructificará a pesar del desconcierto que reina en los desconcertados planes de aquellos, que posponiendo al interés par-

ticular y al egoísmo insaciable los elevados sentimientos patrióticos y sus sacratísimos deberes, escuchan con indiferencia los ayes dolorosos de tantos millares de madres, esposas e hijos, y miran con frío desdén, en qué condiciones luchan en defensa del patrio honor sus hijos, sus esposos y sus padres en aquellos mortíferos climas.

La sangre española derramada generosa y pródigamente en ellos y la que en la misma forma se derrama por los heroicos mantenedores de la armonía social en el suelo español, riega continuamente el semillero de laureles que ha de coronar las frentes de los salvadores e invictos hijos de la España, que con titánico esfuerzo la arranquen de las manos de sus encarnizados enemigos, y la paseen triunfante por todos los ámbitos del mundo.

La hora suprema y feliz de la paz deseada, sonará muy en breve. Jamás la sangre española ha sido infructuosamente derramada. De cada gota ha brotado un laurel bajo cuya benéfica sombra se han gozado las delicias de una inalterable paz. La paz es la más envidiable riqueza, porque es uno de los factores más importantes de la armonía social. ¿De qué sirven las riquezas si en la paz no se gozan, ya en la familia, en los pueblos y en las naciones? De nada, porque solamente en la paz se ven relativamente satisfechas las necesidades de la vida social y ella es la más firme garantía de la prosperidad y de la grandeza.

¡Ay de los perturbadores de la paz y de la armonía social! Que además del estigma que con indelebles caracteres grabará el crimen en su frente, labrarán su propia ruina.

VERICOLA.

## A oscuras y con provecho.

Las inteligencias sin cultivo rechazan comunmente las verdades más claras y exactas, admitiendo, no obstante, sin reparo alguno, los más inconcebibles errores.

La tenaz resistencia que a la verdad oponen tales inteligencias y la asombrosa facilidad con que admiten lo fantástico, lo maravilloso, rindiéndole entusiasta idolatría, trasciende al terreno práctico, porque los actos se acomodan de ordinario a la manera de pensar.

Y aun cuando la falta en la inteligencia de la luz esplendorosa de la verdad sea generalmente funesta, comunicándose a la voluntad, semejante caos, que abraza con entusiasmo delirante y profundo cuanto se halla revestido de fantásticos caracteres, ha traído en ocasiones favorables consecuencias.

En la consecución de muchos de los triunfos alcanzados por el vencedor de Aquino Sextia y de Vercelli, influyeron, por la impresión que en sus tropas causaban, y la confianza y el ánimo que le infundían, las ficciones con que Mario alimentaba su imaginación, diciéndoles que la siria Marta, que le acompañaba de continuo, adivinada lo futuro y le sugería los planes más convenientes para vencer a los enemigos.

Conservando grabado en su mente el recuerdo de la utilidad y provecho que Cayo Mario, a cuyas órdenes peleó en la guerra de los cimbro, y en la de los aliados, sacó de la mujer siria, y explotando la sencillez de los españoles, Quinto Sertorio fingía y publicaba que Diana le había dado una cierva, que le decía a la oreja todo lo que debía hacer, y era así que todas las veces que le venían cartas ó en el senado se trataba algún negocio grave, la cierva se le llegaba a la oreja, por estar acostumbrada a hallar allí alguna cosa de comer. *El pueblo entendía que por voluntad divina le daba aviso de los secretos ó de lo que estaba por venir y aun también que le enderezaba en lo que debía hacer.*

Y a tal punto llegaba la habilidad de Sertorio en explotar la sencillez de los hispanos y la confianza y seguridad que éstos tenían en la comunicación de la cierva con los dioses, que habiéndose escapado después de una batalla contra Pompeyo, en que por ninguna de las dos partes se decidió la victoria, merced a la oportuna llegada y eficaz auxilio de Metelo Pio, le creyeron que la diosa Divina se la había arrebatado por el escaso ardimiento con que algunos habían combatido, como le creye-

ron, cuando la cierva volvió, que la diosa se la devolvía para que se reconciliara con los españoles, á condición de que siempre habían de dar grandes pruebas, de valentía y arrojo.

A medida que se retrocede contando en la cadena del tiempo, la tendencia á lo maravilloso es más notoria, efecto del desarrollo intelectual, que acusa el escaso adelantamiento de las sociedades, que lleva como implícito la soberanía de la imaginación.

Sin embargo, concretándonos á lo que hoy mismo sucede, no obstante los gigantes pasos dados por la civilización, sobre todo desde el descubrimiento de la imprenta, vehículo grandioso que á todas partes conduce la sociedad, poderoso enemigo de la barbarie, á la que asesta los más terribles golpes, pudieramos demostrar nuestro aserto, porque *¿se han acabado las inteligencias rudas?*

C. B. D. O.

ONDAS SONORAS

La banda que dirige el inclito Pinedo nos las proporcionó el día de la Virgen, tocando en «La Florida, con gusto afinación. Y Andrés el jardinero, que es chico inteligente también contribuyó, exhibiendo un trabajo bonito, primoroso, que el público elogió, Por eso el mío resulta la presente semana sin ondas y sin son, y solo me limito á dar la enhorabuena más cordial á los dos.

VERÍCOLA.

Sección de Noticias,

Se nos asegura que en breve se procederá á la apertura de un Círculo Mercantil é industrial.

Los iniciadores de la idea cuentan ya con un buen número de firmas de comerciantes que la aprueban y con el apoyo de importantes personalidades que desean la prosperidad de nuestra Ciudad.

Creemos que si el mencionado Círculo nace desligado de toda clase de política y atiende únicamente á los intereses locales tendrá vida y reportará grandes beneficios á la población.

Cuanto somos y sabemos ponemos á disposición del Círculo Mercantil é Industrial

El Viernes llegó á esta Ciudad el Exce-

lentísimo Sr. D. Francisco González de la Riva, marqués de Villa-Alcázar.

Sea bien venido.

Ha llegado á esta población con objeto de pasar una temporada, la distinguida Señorita D.<sup>a</sup> Magdalena O'Ddonel, pensionista del Colegio de doncellas nobles de Toledo, hija de D. Vicente O'Donel y sobrina del Ilustre Caudillo General O'Donel, prima del Ministro de Estado Sr. Duque de Tetuán y del Marqués de la Vega de Armijo, á quien hemos tenido el gusto de saludar.

Sea bienvenida.

El Jueves regresaron de los baños de Figueira, nuestros amigos D. Primo Miguel Sánchez, su esposa é hijomayor, donde han pasado una temporada.

Sean bien venidos.

El Sr. Alonso, Abogado y ex-secretario del Ayuntamiento de Salamanca, sigue bastante mejorado de las heridas que se infligió, y de las cuales ya dimos cuenta á nuestros lectores.

El día 4 del actual falleció en el Hospital militar de Valencia el soldado Luis Gonzaga González, de esta Ciudad.

Hacemos nuestra la pena que aflige á su desconsolada familia.

Hemos visto en el gimnasio una porción de niños dedicados á los ejercicios del arte, haciendo alarde de su destreza y desenvoltura en unos y otros aparatos.

Hemos recibido «El Fomento» diario de Salamanca, y agradecemos en lo que vale su atención y el cambio.

En el tren mixto de Barcelona, atropelló cerca de la estación de Cabaña (Valencia) á una señora de 61 años.

En vista de la gravedad de las lesiones que recibió aquella, se llamó inmediatamente al Vicario de dicho pueblo, con objeto de que administrara los Santos Sacramentos á la moribunda.

Cuando llegó el citado sacerdote acercándose á la señora para ejercitar su sagrada misión, vió lleno de angustias que aquella infeliz anciana era su propia madre.

La escena que entonces se desarrolló, fué conmovedora, teniendo que ser auxiliado el sacerdote que sufrió un síncope, siendo trasladados ambos al citado pueblo.

En vista de que las plazas señaladas para alumnos paisanos en la segunda sección

del colegio militar de Trujillo no han sido cubiertas en el primer plazo que se dió, se ha concedido una prórroga para la admisión de las instancias de los aspirantes, que terminará el 30 del corriente mes.

Con el objeto de ver á su hermana Julia, llegó á esta nuestro buen amigo D. Dámaso Ledesma, beneficiado organista de la Catedral de Salamanca.

Para el mes de Noviembre próximo ha sido fijada la fecha en que ha de tener lugar un gran congreso agrícola en Sevilla en el cual habrá de discutirse el medio más conveniente á la extinción de la plaga de la mosca que tantos daños está causando al fruto de la oliva.

El gobernador civil de Vizcaya ha emprendido una activa y enérgica campaña contra los blasfemos, que está produciendo excelentes resultados.

Apenas pasa día sin que dicha autoridad imponga un par de multas de 100 pesetas por la comisión de ese delito.

En el reparto del contingente de mozos del actual reemplazo, ha correspondido á Ciudad-Rodrigo el cupo de 28 para servir en activo.

Ha regresado el viernes de los baños de Monte Mayor la familia de nuestro buen amigo el capitán retirado de carabineros D. Leonardo Temprano.

Sea bienvenida.

El viernes salió para Salamanca nuestro compañero de redacción D. Emilio Corbo Diego, estudiante de la facultad de derecho.

Terribles efectos ha causado en la opinión pública la triste noticia de haber sido tomada, por los enemigos de la patria «Victoria de las Tunas», hecho que según el criterio de entendidos generales, implica una completa desorganización del Ejército de Cuba.

Hemos recibido «La Opinión» diario de Salamanca y agradecemos también en lo que vale su fina atención.

Ha salido para Salamanca, nuestro buen amigo el acreditado Cirujano Dentista don Luis Peraqui, con el objeto de hacer varias operaciones.

Galantemente invitados por la Sociedad Gimnasta, que ha honrado con el título de socios honorarios á los modestos redactores de EL CLARIN por cuyo acto le enviamos el testimonio de nuestro agradecimiento, visitamos el Gimnasio y hemos quedado muy satisfechos y gratamente impresionados ante el buen orden y concierto con que se han colocado las cuerdas, trapecios, escalas, argollas, barra, paralelas y demás enseres del arte, como también los de la esgrima de florete y sable, sección á cargo del profesor Señor Alonso, y asimismo la de bicicletas, nuevo invento, que viene á aumentar el sinnúmero de ejercicios del arte gimnástico.

La cuota hoy señalada, para el ingreso en la Sociedad, es de dos pesetas mensuales, por familia, la cual bajará tan pronto como se hayan reintegrado los señores socios fundadores del valor de los enseres adquiridos para la instalación, y los cuales quedarán á la disposición y de la pertenencia de la Sociedad.

La exposición en el paseo «La Florida» de un trabajo ejecutado por el jardinero municipal don Andrés Romero, fué la nota saliente del día 8 del actual, fiesta de Nuestra Señora.

Constaba el primoroso trabajo de un escudo hecho sobre un tablero de un metro de longitud y ochenta centímetros de latitud, cuya superficie estaba cubierta de una capa de barro de un espesor de cinco decímetros y sobre ésta otra de tamoviada y menuda arena, que formaba el plano del escudo sobre el cual campeaban con primor y gallardía una bicicleta con *perpétua celestina* y *tuya*, montada por un arrogante ciclista, que vestía calzón de hojas de *amaranto* color grosella, medias de *tuya* plateada, juboncillo con fondo de *amaranto* y cordoncillo de *perpétua* amarilla, gorra de *amaranto* encarnado y *perpétua* blanca, listas y visera amarillas; la cara de *perpétua* blanca y el cabello de *pelo de maíz*, en actitud de fumar un puro de *amaranto*.

En la parte superior derecha el escudo de Miróbriga, hecho de *perpétua* blanca, amarilla y acerato azul. En la superior izquierda un castillo de *acerato* azul, *perpétua* y damasquina: en la parte media izquierda un lagarto formado con la hierba llamada *amor de hortelano*, con los ojos y la lengua de *amaranto*: á la parte media inferior un león hecho con botón de *celestina*, con la corona ojos y lengua de *amaranto* grosella.

El borde era de *boj* y de hojas de *amaranto tricolor*, y las líneas del escudo, la exterior de *damasquina* color fuego y la interior de *geráneo* de color rosa, sobre las cuales y sujetas por la parte interior caían hojas de *amaranto saliciformis* espaciadas de cuatro en cuatro centímetros. En los ángulos superiores una dalia crema y en los inferiores otra dalia y una cinia color rosa guarnecidas de *amaranto bicolor* y *saliciformis*.

Dicho trabajo ha sido por todos muy elogiado y por ello damos la enhorabuena al Sr. Romero.

Mejorado algun tanto de la dolencia que le aqueja salió días pasados para su curato de Fregeneda, nuestro paisano y buen amigo D. José Marqui.

El domingo pasado salió para Montemayor con el objeto de tomar los baños, y en uso de 20 días de licencia, que le fueron concedidos, nues-

tro buen amigo el sargento de carabineros encargado de la oficina de la comandancia D. Joaquín Jerez.

El Viernes salió para Salamanca nuestro buen amigo y paisano, D. Dámaso Ledesma, habiendo permanecido breves días en esta Ciudad.

En virtud de acuerdo del I. Ayuntamiento de esta ciudad, la Comisión de Fomento de su seno, se ocupa con grande interés del estudio de las condiciones que han de regir el alumbrado eléctrico público, con el fin de llevar á cabo su instalación, en el plazo más breve.

El jueves, y procedente del Ejército de Filipinas, llegó á esta Ciudad el jóven soldado Julián Salicio García, nuestro paisano, que cayó herido en una pierna en el ataque de Ney y ha sido condecorado con dos cruces una de 7,50 y otra de 2,50 pts. mensuales.

Su estado, debido al feliz resultado de la extracción del proyectil, es relativamente satisfactorio, y viene á disfrutar 4 meses de licencia, por enfermo.

Sea bien venido el bizarro defensor de la patria, y Dios quiera concederle plena salud.

En San Sebastián se ha cometido un crimen que ha causado penosísima impresión.

Un sereno llamado Mariscal venia desde hace tiempo siendo objeto de gran vigilancia por parte de sus jefes, por haber observado éstos que aquél no cumplía sus obligaciones como fuera de desear. En la madrugada de ayer, paseando por la Concha cerca de Miramar el cabo de serenitos José Gorostigui, halló durmiendo sobre un banco al sereno Anastasio Mariscal.

El cabo quitó el farol al indicado sereno sin que éste se apercibiera.

Cuando despertó Mariscal entregó al cabo todo el equipo, diciéndole:

—El que se ha llevado el farol, que se lo lleve todo.

El sereno marchóse despues á su casa, se vistió de paisano, y armado con un cuchillo fué en busca del cabo al que encontró todavía en la Concha, y encarándose con él le dijo:

—Tú has perdido á mi familia, y ahora vas á pagarme lo que has hecho.

A tiempo que esto decía, asestó á Gorostigui una puñalada en la tetilla izquierda, haciéndole rodar por el suelo, mortalmente herido, no sin antes haber sacado el revolver y disparado dos tiros contra su agresor, que resultó con una herida en un brazo.

El otro proyectil solo agujeró la americana de Mariscal.

Gorostigui murió casi instantáneamente. El infeliz era un modelo de empleados, y deja en la mayor miseria á su mujer y dos hijos.

El agresor fué conducido á la cárcel. Su herida es de pronóstico reservado.

SECCIÓN RELIGIOSA.

El Miércoles tuvo lugar la festividad que todos los años se hace á la Purísima

Concepción en la Iglesia parroquial de San Andrés (extramuros), predicando el celoso é ilustrado ecónomo de dicha parroquia, D. Isidoro López, á quien enviamos nuestra cordial enhorabuena por la brillantez y numerosa concurrencia con que han tenido lugar todos los actos de la novena y procesión, á la que asistieron muchas niñas que obsequiaron á la Virgen con preciosas décimas.

Continúa la novena que en honor de la Madre del Amor Hermoso, se celebra en la Catedral.

El Sábado dió comienzo una solemne novena en el Hospital de la Pasión de esta Ciudad, en honor de la Santísima Virgen María, bajo su advocación de «Salus infirmorum.»

Sección de Mercados.

PRECIOS CORRIENTES DE LOS GRANOS.	Fanega. REALES.
Trigo candeal de. . . . .	43 á 45
Barbilla de. . . . .	40 á 41
Cebada de. . . . .	23 á 24
Centeno de. . . . .	26 á 27
Algarrobas de. . . . .	26 á 27

Defunciones y Nacimientos

REGISTRADOS DURANTE LA PRESENTE SEMANA

- María Teresa Benito Hernández.
- Angel Melchor Prior.
- Wenceslao Plaza Martín
- \* \* \*
- Eugenio Benito Paz.
- Cayetana Aldehuelo.
- Josefa Arriete Abellaneda.
- Agustín Teófilo Adrian Garcia de San José.
- Quiteria Casitas.

Relojería de Eustaquio Calleja

PLAZUELA DEL CONDE

CIUDAD-RODRIGO

No se abre los días festivos.

Imp. de Ezequiel Garcia.

